

PRECIOS DE SUSCRICION Pesetas.
 En la isla, un mes. 1'50
 En el resto de España, tri-
 mestre 5'00
 Ultramar y Extranjero, lo que
 corresponda por aumento de fran-
 queo.
 NO SE VENDEN NUMEROS SUELTOS.

El Liberal

PRECIO DE LOS ANUNCIOS Pesetas
 En la primera plana y ga-
 cetillas, línea. 0'25
 En cuarta plana, id. 0'12
 Comunicados, id. 0'25
 Rebaja proporcionada al número
 de inserciones.
 LOS SUSCRITORES A MITAD DE PRECIO

DIARIO DEMOCRATICO DE MENORCA.

Redaccion y Administracion: calle Nueva, núm. 24, pral.—Despacho de 9 á 1 mañana y de 3 á 6 tarde.

AÑO II.

Mahon, martes, 4 de Julio de 1882.

N.º 304.

Correo de hoy

CRÓNICA NACIONAL

De *El Mercantil Valenciano*:

La catástrofe de Barcelona

Todavía no se había disipado de nuestra mente el doloroso recuerdo de la explosión de la fábrica de Peiffer, ocurrido hace pocos meses en la industriosa capital barcelonesa cuando el telégrafo nos ha participado otra no menos sensible y dolorosa que tuvo lugar en las primeras horas del miércoles en la fábrica de los señores Morell y Murillo, que ha llevado el luto y la desolación á numerosas familias. No es posible discurrir sobre estos hechos aciagos, pues el ánimo no se siefte con fuerzas para ello; pero sí debemos indicar una observación que nos sugiere la triste lectura de los detalles de este acontecimiento deplorable, y consiste en lamentar la falta que se nota de una vigilancia facultativa y oficial de los motores de vapor, para ver si estos acusan algunos defectos de construcción ó bien motivados por el desgaste de sus piezas, y así se podría evitar la repetición de estas catástrofes que tantas desgracias personales ocasionan, y al mismo tiempo la ruina de varias familias.

Lo grave del asunto bien merece la pena de que sea discutido y examinado con calma y sin pasión por la prensa periódica, y grande será su satisfacción si consigue precaver catástrofes tan horribles como las ocurridas de algún tiempo á esta parte en Barcelona, las cuales revelan falta de prevision y cuidado, según se desprende de las reseñas que publican los periódicos de aquella capital.

Uno de ellos relata los hechos del modo siguiente:

«A primera hora de la tarde de ayer se esparció por la ciudad la noticia de que había ocurrido una horribilísima catástrofe en la calle de Amalia, haciendo ascender á un gran número las víctimas que había causado. El hecho fué, por desgracia, cierto. A la una de la tarde un estruendo espantoso alarmó de tal manera al vecindario de las inmediaciones de la Cárcel, que la gente se echó á la calle, sin darse cuenta de lo que pasaba, y sin que nadie se atreviese á pasar de los umbrales de las puertas por los escombros que caían. Una de las calderas de la fábrica de hilados y tejidos de algodón de los Sres. Morell y Murillo, establecida en la citada calle Amalia, acababa de hacer explosión, desplomándose el edificio en que se hallaba y causando gran deterioro en los inmediatos. Si bien á la sazón no todos los operarios se encontraban en la fábrica, había no obstante en ella algunos que fueron víctimas del accidente. Los que aguardaban la entrada en la calle huyeron despavoridos, recibiendo algunas contusiones por las piedras que caían.

Al tener noticia del siniestro el jefe del batallón de Alfonso XII, acuartelado en San Pablo del Campo, envió en el acto dos compañías de tropa que con los operarios de otras fábricas y los bomberos del cuartelillo inmediato de la Ronda de San Pablo, empezaron á sacar escombros á fin de salvar á las personas que se halla-

ban aún con vida. Al poco rato llegó el teniente de alcalde Sr. Maza, después el general segundo cabo señor Galvis con un ayudante, y sucesivamente fueron llegando el señor gobernador de la provincia, el señor alcalde don Francisco de Paula Rius y Taulat, el juzgado de guardia, que formó allí mismo las primeras diligencias en averiguación de la causa de la catástrofe, y otras autoridades. Al objeto de reunir operarios se dió por las calles la señal de fuego, á cuya señal acudió todo el personal del cuerpo de bomberos con sus herramientas, las brigadas de peones municipales y los carros de transportes de tierras. También concurrieron todo el personal facultativo de las oficinas de vialidad y conducciones y de edificación y ornato, los médicos de la Alcaldía y el señor vicario de la parroquia de Nuestra Señora del Carmen, para prestar los auxilios espirituales á los que tuviesen necesidad de ellos al ser extraídos de los escombros. A las cuatro y media los soldados de Alfonso XII fueron relevados por una compañía de ingenieros que el capitán general envió desde la Ciudadela, habiendo trabajado los individuos de uno y otro cuerpo, así como las demás personas que allí acudieron, con una decisión y con un tino dignos del mayor aplauso.

A las ocho de la noche se habían extraído de los escombros nueve cadáveres y doble número de heridos. En el Hospital de Santa Cruz había sin embargo doce muertos porque tres personas habían fallecido en el mismo asilo donde habían sido conducidas gravemente heridas. En la casa de socorro del distrito de Atarazanas fueron curados doce heridos, y en la del distrito de la Universidad seis. Se ignora el número de las personas heridas que se curaron en sus propias casas ó en la de algún amigo. Entre los muertos figuran tres mujeres que estaban lavando en un lavadero inmediato cuyo techo se hundió. Una de las mujeres que lavaba fué encontrada viva y con solo una gran cicatriz en la frente debajo de uno de los grandes fragmentos de la caldera que hundió parte de dicha cubierta. De las dos calderas que producían el vapor hizo explosión sólo una y con la fuerza explosiva levantó la otra arrancándola de los hervidores y la arrojó al patio que hay entre la escuela municipal y el cuartelillo de bomberos de la Ronda de San Pablo, en cuyo techo causó no pocos destrozos. A un niño de once años que se hallaba en una de las salas de la filatura lo arrojó á la acera opuesta de dicha Ronda de San Pablo, donde cayó aplastado y sin ojos. De los demás fragmentos de la caldera que volaron por el aire uno fué á dar en la puerta de la calle que derribó y los otros en los patios inmediatos. Por efecto del vapor que se desarrolló, las fachadas interiores de los edificios inmediatos al lugar de la catástrofe recibieron una capa de color terroso que les da un aspecto muy desagradable.

Por disposición de la autoridad el ingeniero industrial del Ayuntamiento Sr. Sinta inspeccionó aquel montón informe de ruinas y restos de máquinas y dió su dictamen facultativo. Según parece, hacia algún tiem-

po que se había acordado cambiar la máquina y que se estaba ya construyendo el asiento para dos máquinas Corlís que se han construido en la «Maquinista terrestre y Marítima» en sustitución de las que ayer quedaron destruidas por la explosión. La causa de esta se ignora, pues el maquinista estaba comiendo en su casa cuando ocurrió y el fogonista quedó enterrado entre las ruinas, en donde era buscado al anochecer. Se supone, sin embargo, que este al poner en movimiento la máquina encontraría á falta de agua en la caldera que se hallaría enrojecida y al abrir la espita y al llegar el agua en la caldera se pondría en estado esferoidal, haciendo explosión instantáneamente la caldera.»

Entierro de las víctimas de la catástrofe

Ayer (30) presenció Barcelona un acto solemne y conmovedor, con motivo del entierro de los cadáveres que ocasionó la catástrofe de la calle de Amalia.

La fúnebre comitiva salió á eso de las seis menos cuarto de la tarde, del Hospital general de Santa Cruz, poniéndose en marcha por la calle del Carmen, Rambla, acera derecha, Dormitorio de San Francisco, Ancha, plaza de San Sebastian, Paseo del Cementerio.

Nada tan triste como el desfile del fúnebre cortejo, á través de una compacta muchedumbre agolpada al paso en la carrera, y á quien no logró dispersar la lluvia que, para dar más tristeza al cuadro, caía en bastante abundancia.

Abrian la marcha dos guardias municipales de á caballo, el clero del Hospital en hábitos de coro y luego diez y seis carruajes fúnebres conduciendo otros tantos féretros, cada uno de los cuales iba acompañado de dos guardias municipales y dos serenos con hacha. De los ataúdes tres eran blancos y el resto negros con ribetes morados. De uno de ellos, el que contenía el cadáver del maquinista Bofarull pendía una corona de siemprevivas, tributo del *Centro industrial de Cataluña*, á cuya asociación pertenecía el finado.

A continuación de los féretros marchaba el duelo, presidido por el Alcalde constitucional, el Gobernador civil de la provincia, el Capitán general y el Obispo de la Diócesis. Seguía el Ayuntamiento en cuerpo, varias comisiones de distintos centros, representación de todos los cuerpos de la guarnición de esta plaza, varios particulares y un verdadero ejército de obreros y obreras de distintas fábricas que vestían sus trajes de trabajo y cuyo número no bajaría de tres mil. Entre ellos notábase un grupo de mujeres enlutadas que lloraban amargamente la muerte de sus deudos.

Cerraba la comitiva un piquete de guardias municipales de á pié, una sección de serenos, seis guardias municipales de á caballo y algunos carruajes, entre ellos los pertenecientes á nuestras primeras autoridades.

El público contempló el paso de la comitiva con marcado dolor y respetuoso continente.

En la plaza de Palacio las autoridades fataron los coches y continua-

ron hasta el Cementerio, á cuyo fúnebre recinto acudieron mas de mil obreros.

Una vez en la necrópolis, los cadáveres fueron colocados en la sala-depósito donde el señor Obispo recitó un responso, terminado el cual se retiraron las autoridades.

La plaza que existe frente al cementerio quedó atestada de gente que había ido reuniéndose allí para rendir el último tributo á las víctimas de la catástrofe, y aprovechando la circunstancia de ser los allí presentes en su inmensa mayoría obreros, el señor Pamiás desde lo alto de un ómnibus pronunció un sentido discurso, encareciendo la necesidad de constituir una sección de higiene é inspección de las fábricas al objeto de evitar catástrofes como la que lloramos, extendiéndose en consideraciones sobre la conducta de los señores Morell y Morillo y terminó excitando á los obreros para celebrar una imponente manifestación para pedir justicia al gobierno.

Terminado el discurso del señor Pamiás, que fué escuchado con religioso silencio, se disolvió la comitiva en el mas completo orden.

Madrid, 1.º—Congreso.—Discútese el proyecto de indemnización á los industriales y comerciantes por causa de espropiación forzosa.

Senado.—Sigue la discusión del impuesto de consumos.

Turquia prepara una expedición al Egipto.

A la ejecución de Guitiéau asesino de Mr. Garfield asistió ayer grandísima concurrencia.

Madrid, 1.º—Senado.—El ministro de Marina, contestando á una pregunta que se le ha dirigido, declara que ayer recibió un telegrama participando que la fragata *Zaragoza* fondeó en Alejandría y que después de este telegrama recibió otro diciendo que dicho buque había varado y que otros buques anclados en aquel puerto la prestaban toda clase de auxilios. El ministro dice, que en vista de esto había dispuesto que saliera para dicho punto la fragata *Aragon*.

Hoy, continúa el ministro, telegrafía el cónsul general, diciendo que en el puerto de Alejandría existe una barra que impide la entrada á los buques de gran calado. Esto es lo que le ha sucedido á la *Zaragoza*, obligándola á fondear fuera del puerto. «Declaro, pues, ante el Senado y el país, que la *Zaragoza* no ha varado.»

Todos los senadores felicitan al ministro y al país, por las esplicaciones tan satisfactorias respecto de lo que ocurre á la *Zaragoza*.

Madrid, 1.º—Senado.—Se aprueba el proyecto de reforma del impuesto de consumos.

Seguidamente se discute el referente á las carreras diplomática y consular, el cual es combatido por el marqués de San Carlos, contestándole en breve discurso el duque de Tetuan.

Madrid, 1.º—El Congreso ha aprobado varios dictámenes de carreteras y ferrocarriles.

Procédese al serfeo de secciones.

suspendiéndose en seguida la sesión para continuarla el lunes.

En el Senado sigue la discusión sobre la reforma de las carreras diplomática y consular.

Madrid, 1.—Se ha verificado el rompimiento entre Morelistas y Berangistas. Estos últimos se han borrado de socios del Circulo.

Asegúrase que el Sr. Castelar dimittirá la presidencia del Tribunal de actas graves, por no haberse declarado nula la del distrito de Trives.

Los conservadores han triunfado en una sección del Senado para formar la comisión que ha de emitir dictámen sobre el proyecto de reorganización provincial.

Madrid, 2.—La Gaceta publica la autorización para que se presenten á las Cortes los proyectos de subvención á los canales y pantanos de riego y el de nombramiento de la comisión que estudiara las tarifas de ferrocarriles.

Ha anclado en Gibraltar una escuadra inglesa compuesta de ocho acorazados.

El señor Castelar ha anunciado la dimisión de la presidencia del tribunal de actas graves.

Se insiste en que el Sr. Albareda ha presentado la dimisión, asegurándose que en el Consejo de ministros de esta tarde se acordará admitirla ó rechazarla.

Madrid, 2.—Las escuadras extranjeras surtas en Alejandria han cedido el puesto de preferencia á la fragata *Zaragoza*. Y los almirantes de las mismas pasaron á bordo de la *Zaragoza* á cumplimentar al comandante español.

El Gobernador de la isla les ha dado un banquete.

Madrid, 2.—La Gaceta publica el tratado de paz y amistad celebrado entre España y el Paraguay.

Se asegura que en el Consejo se ha acordado rechazar la dimisión presentada por el Sr. Albareda.

Decididamente el diez marchará la Corte á la Granja.

Cuenta el corresponsal madrileño del *Diario de Avisos de Zaragoza*, que un ex-ministro del partido sagastino, con datos oficiales en la mano, ha demostrado al Sr. Sagasta y seguidamente al Sr. Camacho, que por una finca de su propiedad, que hace tiempo arrendó en pública licitación y que produce «once mil reales» anuales desde mucho antes que el segundo pensara siquiera ser ministro de Hacienda, en la actualidad tiene que pagar por contribución 2.250 pesetas.

¿Y se queja cuando le dejan 2.000 reales para que se regale y se dé tono durante un año con el producto de sus rentas?

¡Sibarita!

¡Ambicioso!

¿Qué mas quiere este señor?

Después de cuatro meses de negociaciones, ha sido firmada ya por el director general de Correos y Telégrafos, y los representantes de las compañías el acta fijando las reglas para abrir al público las estaciones telegráficas de enlace y las de ferrocarriles.

Estos días ha debido celebrarse en el juzgado municipal de Santander un juicio bastante original. Uno de los agraciados con el premio mayor de la lotería en el mes de mayo prometió á un amigo la vispera del sorteo mil reales si le tocaban mil duros y un regalo de mil quinientos reales si le tocaba doble cantidad.

Salió la suerte, el jugador que tan fácilmente prometía, fué agraciado

con dos mil duros: el amigo corrió á felicitarle y recordarle su promesa de los mil quinientos reales, pero como aquel solo accediese á darle una pequeña gratificación, éste, después de reclamar en vano ha acudido á la resolución extrema de la demanda.

CRÓNICA EXTRANJERA

Londres, 30.—En una reunión celebrada ayer por el partido conservador, el jefe de este, lord Salisbury, pronunció un enérgico discurso combatiendo el proceder del gobierno en la cuestión de Egipto.

Dijo que la timidez de su política compromete altamente la autoridad de Inglaterra en Oriente.

Censuró la conferencia de Constantinopla sosteniendo que el gobierno no debía haber aceptado jamás un procedimiento que somete los intereses esencialmente ingleses á la deliberación de las potencias.

El *meeting* terminó aprobándose una proposición pidiendo al gobierno que cumpla sus compromisos y proteja eficazmente los intereses ingleses en Egipto.

Londres, 30.—En la sesión de anoche de la Cámara de los comunes, el Sr. Dannerman, contestando al señor Lawson, dijo que el transporte de guerra *Orontés* salió ayer conduciendo marineros para reforzar la escuadra del Mediterráneo.

Mr. Richard preguntó si antes de emplearse la fuerza en Egipto, la Cámara tendría ocasión de examinar el asunto.

El primer ministro, Gladstone, contestó que no tiene la intención de separarse de las costumbres seguidas hasta ahora, pero que no puede tomar compromiso alguno, pues podría suceder que las circunstancias le obligasen á asumir sobre sí la responsabilidad de una resolución importante, sometiéndolo después su conducta al fallo del Parlamento.

Alejandria, 30.—El khedive está mejor de su dolencia.

El presidente del Consejo ofreció destituir al prefecto de policía y al jefe de la gendarmería, á consecuencia de los sucesos de esta ciudad.

El Consejo de ministros ha acordado dar trabajo á los muchos braceros faltos de él, para remediar la gran miseria que reina en Egipto.

El Sr. West, cónsul de Inglaterra en Suez, ha sido nombrado con el mismo cargo en Alejandria.

La fragata acorazada española *Zaragoza* llegó á este puerto.

También llegó otra fragata holandesa.

Londres, 30.—El *Daily-News* dice hoy que corre el rumor de que lord Dufferin, embajador de Inglaterra, propuso á la conferencia la intervención anglo-turca en Egipto; pero que esta proposición, aunque acogida favorablemente al principio, no fué al fin aceptada.

Paris, 30.—Las noticias que se reciben de Inglaterra están contestes en que continúa la salida de buques conduciendo tropas y pertrechos de guerra con dirección al Mediterráneo.

Londres, 30.—El *Standard* refiere una conversación que tuvo su corresponsal con Arabi-bey.

Dijo éste que no hubiera tenido inconveniente en ir á Constantinopla, si se le hubiese dicho el motivo del llamamiento.

Dublin, 30.—La situación de Irlanda no mejora. Ayer hubo tres ten-

tativas de asesinato, por cuestiones ignoradas.

Constantinopla, 30.—La conferencia examinó ayer la proposición de Inglaterra de intervenir en Egipto, ofreciendo que la intervención no degeneraría en ocupación permanente, y que se dejarían en salvo las libertades y la independencia de Egipto.

Londres, 30.—Se han suscitado nuevas dificultades, por parte de las autoridades, al tunel submarino de la Mancha; pero los trabajos no se han interrumpido hasta ahora.

Paris, 30.—La semana próxima se publicará el *Libro amarillo*, con los documentos relativos á la cuestión egipcia hasta la apertura de la conferencia.

Viena, 30.—La prensa oficiosa alemana sostiene la necesidad de contar con el asentimiento de Turquía para la ocupación del Canal de Suez por cualquiera potencia europea.

Paris, 30.—El periódico *Le Temps* asegura que se están haciendo algunos preparativos en Francia para transportar tropas á Egipto, en caso necesario. Irán varios regimientos de guarnición en la Argelia.

Dicho periódico supone que la conferencia dispondrá una intervención armada en Egipto, con tropas inglesas, francesas y otomanas.

La comisión para la creación de un mar interior al Sur de Túnez, ha desechado, casi por unanimidad, el proyecto, y, conforme anunció esta *Agencia*, puede darse por seguro el abandono del mismo.

Un despacho de Viena, que publica *Le Temps*, dice, con referencia á noticias de Constantinopla, que en la última sesión de la conferencia todos los embajadores se mostraron de acuerdo en la necesidad de alejar del poder á Arabi-bey.

Segun noticias de diverso origen, los notables y los patriotas egipcios desean el licenciamiento del ejército.

Un telegrama de Alejandria asegura que es completa la anarquía en aquel punto, y que la seguridad personal está á merced de la soldadesca.

Los informes de los cónsules extranjeros confirman que la policía tomó parte en los asesinatos de Alejandria de que fueron víctimas tantos europeos.

MAHON

Hoy ha regresado de Palma el Teniente de Alcalde D. Francisco Sarriego, comisionado nombrado por el Ayuntamiento y Junta pericial, habiendo sido portador de una orden de la Administración de contribuciones y Rentas de la provincia por la que se dispone que en el presente año económico se haga el repartimiento de la contribución territorial de este distrito del mismo modo que en el anterior, ó sea bajo el tipo del 21 por ciento para el Tesoro sobre la riqueza amillarada, con mas el recargo del 18 por 100 sobre la cuota de este para atenciones municipales y 2'62 por ciento por gastos de cobranza.

Merced al celo y constancia desplegados por la Comisión expresada, podremos vernos libres por este año de lescesivo aumento que se pretendía imponer sobre la riqueza de este distrito; precedente funesto que de haberlo sentado, no se hu-

biera podido librar de él en lo sucesivo la riqueza territorial.

El Ayuntamiento, comprendiendo el importante servicio llevado á cabo por el Sr. Sarriego y por el oficial de la Secretaría D. Gabriel Orfila, ha acordado en la sesión de hoy darles un voto de gracias.

Por nuestra parte, consignamos gustosos estos hechos, porque patentizan mas y mas el celo y actividad con que el Sr. Sarriego desempeña todas las comisiones que se le confieren, por mas de que se muestren ingratos con él los que disfrutan influencias oficiales, hasta el punto de no haberle aun concedido la cruz de Beneficencia que la población unánime reclamó por los servicios que aquel prestó durante la epidemia de viruela.

Después de oír el Ayuntamiento el informe de la Comisión respectiva, ha desestimado la petición de algunos vendedores de carne, que solicitaban autorización para pesar las reses de su propiedad en las carnicerías, en vez de verificarlo en el Matadero público, segun se viene practicando actualmente.

Al mismo tiempo se ha resuelto autorizar á los carniceros para que puedan establecer por su cuenta pesadores en dicho matadero á fin de que se cercioren de la exactitud del peso establecido por el Ayuntamiento.

Entre varios suplementos de crédito que aparecen en la Gaceta, figura uno de seiscientos veinte y cinco mil pesetas con destino á las obras de la Fortaleza de la Mola, autorizado por ley de 28 de Junio próximo pasado.

Nuestro querido amigo don Rafael Prieto, ha sido nombrado Vocal de la Junta de Valoraciones y Aranceles recientemente creada, y en la que figuran las personas mas notables por sus conocimientos económicos.

Esta tarde ha debido conferenciar el Sr. Alcalde D. Sebastián Vinent con el Sr. Subgobernador, á instancias de este, para tratar de la huelga de los pescadores que continua lo mismo que en los anteriores dias.

A la hora de entrar en prensa EL LIBERAL ignoramos el resultado de dicha conferencia.

Segun leemos en «La Correspondencia Ibérica» se trata de crear en Barcelona un Circulo Menorquin que estreche cordialmente y favorezca las relaciones de la colonia de este país allí residente, y tienda á fomentar los intereses morales y materiales de esta Balear menor.

Nos es sumamente grato consignar esta noticia, de la que creemos se alegrarán tambien los buenos menorquines.

Una niña de unos diez años fué mordida anteaer por uno de tantos perros como vagan por esta ciudad. Como no creemos que el pago de contribucion autorice á los señores canes para hincar el colmillo donde mejor les plazca, y encontrándonos en la época del año en que sus mordeduras suelen producir muchas veces funestos resultados, llamamos la atención de las autoridades para que tomen las medidas convenientes, á fin de que hechos como el que denunciarnos se repitan con la menor frecuencia posible.

A propósito de un suelto que insertamos sobre cierta sesión extraordinaria celebrada por el Ayuntamiento de Ciudadela, nos dice *El Diario* de dicha localidad:

«Podemos asegurar á nuestro colega que el Ayuntamiento de Ciudadela no verifica nunca sus sesiones á cencerros tapados: que además de ser públicas todas ellas, se publican los acuerdos que se toman, y que esta sesión á que se refiere y de la cual no tenemos noticia, podía verificarse y resultar nula por carecer de los requisitos indispensables, y en su consecuencia dejar de publicarse los acuerdos. Pero con desindecencia ó sin ella, nuestra Corporación municipal no dejará de inspirarse en la buena administración de los intereses comunales.»

Conste que en el suelto que ha motivado estas contestaciones nos guardamos muy mucho de hacer al Ayuntamiento de Ciudadela cargo alguno, que ningún motivo tenemos para ello, y por el contrario, creemos como afirma nuestro colega, que no ha dejado de inspirarse en la buena administración municipal.

Fundados en esta creencia deseamos se nos diga que hay respecto de uno de los lotes de la muralla que ha de derribarse, cuya adquisición encargó el Ayuntamiento á uno de sus empleados.

De este modo dejaremos de ignorar porqué se cubre de una manera tan misteriosa un hecho que ni afirma ni niega nuestro colega.

Leemos en el «Eco del Litoral»:

«Aunque tarde, ha llegado á nuestra redacción el número de *El Bien Público*, correspondiente al día 21 del presente, y sentimos que nuestro apreciable colega mahonés pretenda rectificar una noticia sin que haya salido del propósito.

¿Van naturalistas á la isla? Si, pues esto ha sido nuestra afirmación. ¿Pueden ser naturalistas? estas son nuestras sospechas. Las sospechas no se rectifican.

La escuadra inglesa ha encendido la luz eléctrica. Pues esto es lo que afirmamos.

¿Para qué sirve el bote porta torpedos? dígalo nuestro colega, porque no lo ha dicho.

Tiene artillería la Mola, dice el colega mahonés; ¿pero sabe nuestro celoso compañero si la artillería que tiene aquel castillo es capaz de poner en cuidado al más malo de los barcos nuevos ingleses, franceses, alemanes ó italianos? Pues sepa el colega para que no se muestre orgulloso con sus cañones, que cualquier barco de la clase que citamos, recibiría los proyectiles de la Mola como *El*

Bien Público pudiera recibir un garbanzo de la casa de enfrente de la redacción. Mejórense las bocas de fuego de la Mola y aquellos que rectifican conjeturas.»

Esperamos ver cómo *El Bien Público* sale del embrollo en que se ha metido por seguir su costumbre de afirmar un día y negar al siguiente sus propias noticias.

De «El Diario de Ciudadela»:

«Nuestro apreciable colega «*El Liberal*» extendiéndose en varias consideraciones sobre el artículo publicado por el Sr. Benejam en defensa del Congreso pedagógico contra los ataques ridículos y persistentes de una prensa intolerante dice que no solo el partido liberal, sino todas las personas sensatas aplauden la actitud del articulista nuestro compañero de redacción, quien se halla firmemente dispuesto á no cejar en su propósito de defender aquel acto eminentemente nacional por espíritu de solidaridad y de justicia. En el próximo número ó en el otro continuaremos la defensa.»

No esperábamos menos de nuestro estimado colega y de su distinguido redactor Sr. Benejam, y hoy como ayer les reiteramos nuestra cooperación para defender los modernos adelantos contra los ataques de los que quisieran restituirnos á los tiempos de la inquisición y del feudalismo.

Hemos recibido el número prospecto de *La Investigación*, periódico semanal que se publica en Madrid y que viene á defender los intereses generales del estado, y los contribuyentes de buena fé

Devolvemos al colega el cariñoso saludo que dirige á los periódicos de todas clases, deseándole larga vida y mil prosperidades.

Hemos recibido el prospecto de una nueva publicación que, bajo el título de *Biblioteca democrática*, y con el apoyo de los hombres más eminentes de la democracia, va á empezar á publicarse en Madrid.

Figuran entre la lista de colaboradores los ilustrados demócratas señores Ruiz Zorrilla, Salmeron, Figueras, Figuerola, Labra, Carvajal, Pedregal, Llano y Persi y otros distinguidos escritores, y no dudamos que tendrá gran aceptación, por la baratura de sus tomos.

El primer tomo que verá la luz es el folleto que D. Manuel Ruiz Zorrilla publicó en Londres el año 1877, y que la ley de imprenta del tiempo de los conservadores no permitió que se conociera en España.

Cada tomo costará 50 céntimos de peseta, y los pedidos se dirigirán al editor, M. Romero, Ventura Rodríguez S. Madrid.

Recomendámosla á nuestros lectores.

BOLSA DE MADRID

Ayer 3 cerró á los siguientes cambios:
 3 por 100 Interior... 28'250
 Id. Exterior... 30'050
 2 por 100 amortizable... 00'000

Subvenciones ferrocarriles... 56'500
 Billetes hipotecarios de Cuba... 99'100

BOLSA DE BARCELONA

Ayer 3 cerró á los siguientes cambios:
 3 por 100 Interior... 28'300
 Subvenciones ferrocarriles... 56'000
 Billetes hipotecarios de Cuba... 99'500
 Banco Hispano Colonial... 87'375
 Acciones ferrocarril Francia... 116'750
 Id. Norte... 115'750
 Id. Alicante... 101'000
 Id. Orense... 46'500
 Obligaciones Francia... 62'900
 Id. Orense... 51'500
 Cupon cortado.

CORRESPONDENCIA PARTICULAR de El Liberal.

Sr. Director de EL LIBERAL.

Madrid, 1.º Julio 1882.

Muy apreciado amigo: La interpelección y declaraciones del señor Moret en el Congreso y los sucesos de Barcelona, serán los únicos asuntos objeto de las presentes líneas, como los más culminantes, y que llaman preferentemente la atención desde mi última, en cuyos ocho días la política ha bajado tantos grados en efervescencia, como ha subido el mercurio en la columna termométrica.

El señor Moret, que, justo es confesarlo, ocupaba un lugar distinguido en las filas de la democracia, por el afán de constituirse en jefe visible de partido, levantó una bandera á cuyo alrededor se agruparon algunos jóvenes impacientes, quienes pretendieron formar la izquierda constitucional y sustituir al señor Sagasta en el poder cuando éste se inclinara en demasía del lado contrario al de la libertad, sin reflexionar bastante que ciertos actos no se olvidan fácilmente, y que su historia retrospectiva sería un obstáculo invencible para alcanzar favores en el palacio de la plaza de Oriente, y mucho menos conseguir hacerse dueños de una situación política determinada. Tanto al señor Moret, como al señor Duque de la Torre, se les mima y se les sonríe, pero su triste destino es no merecer jamás la blanca mano de *doña Leonor*, porque no confía esta señora que vayan á pretenderla con buen fin. Si el señor Moret en vez de formar escuela aparte se hubiese fundido en el partido constitucional, procurando encauzarse por las vías del progreso, es posible que figurara en una de las varias crisis por la que tendrá que atravesar el partido sagastino antes de ceder su puesto á los conservadores; pero para eso era forzoso que se hubiese despojado del calificativo democrático, contentándose con apellidarse más ó menos liberalmente. Por este motivo, y por ser sumamente falsa la posición de los demócratas dinásticos, ha producido muy poco efecto el acto realizado por el señor Moret, y sobre todo ha sido un completo desencanto después de ejecutado y conocido. El señor Moret, que atacaba al señor Sagasta por poco liberal, espuso asertos bien contrarios á la democracia, en vista de la imposibilidad de aliarla con la monarquía, y desmintiendo su pristina significación, renunció á la constitucion de 1869, para aceptar la de 1876, la obra de Cánovas.

Los sucesos de Barcelona dan estos días bastante que hablar. Al decir sucesos de Barcelona, no me refiero á otra algarada armada, como la que hace poco presenciamos, me refiero á una algarada pacífica: al entusiasta recibimiento hecho al señor Balaguer y sus amigos, y es preciso remontarnos á la entrada del general Prim en la ciudad condal luego de consumada la Revolución de Setiembre, para encontrar un parecido se-

mejante. Es sin embargo una verdadera lástima que el Sr. Balaguer, que parece un amante sincero de las promesas hechas y no cumplidas por el partido constitucional, se vea privado por sus ideas económicas de formar parte de cualquier situación liberal, pues sus compromisos proteccionistas le impiden constituir gabinete con la fracción que acudilla.

Me han asegurado que el Sr. T... será nombrado en breve Gobernador de las Baleares, pasando el actual á ocupar un alto puesto en un Ministerio. Es posible que en Mahon se conozca de antemano esta noticia, y por esto, y porque el suceso no es todavía un hecho, no quiero extenderme en pormenores.

Comentábase hoy, en sentido bien poco favorable, la noticia de haber varado al entrar en el puerto de Alejandría la fragata *Zaragoza*, mas á última hora se ha desmentido oficialmente, diciendo que lo sucedido es que por su mucho calado no ha podido pasar la barra. ¿No era prudente y cuerdo haber previsto este caso al disponer que la *Zaragoza* se trasladase á aquellas aguas?

En el Senado continúan discutiéndose los presupuestos de Ultramar. Hay en los mismos consignada una cantidad de *doscientos mil pesos*, con destino á *tambores* para los voluntarios. *Doscientos mil pesos* para meter ruido, y sin embargo se nos hace bien poco caso!

Sin más S. A.

P. P.

Seccion Oficial

Alcaldía de Mahon

El día once del corriente mes, á las doce de su mañana, se reunirá en estas Casas Consistoriales, la Junta municipal por segunda convocatoria para examinar y censurar las cuentas correspondientes al año económico de 1880-81; en cuyo día se tomará acuerdo sea cualquiera el número de concurrentes, conforme dispone la ley municipal. Mahon 3 Julio de 1882.—Sebastian Vinent.

Ayuntamiento de Villa-Carlos

Hallándose vacante la plaza de Secretario de este Ayuntamiento, dotada con el haber anual de 990 pesetas, se anuncia al público para que los aspirantes á ella presenten sus solicitudes documentadas dentro del plazo de 30 días, á contar desde el de la insercion de este anuncio en el Boletín Oficial de la Provincia.

Villa-Carlos 1.º Julio de 1882.—El Alcalde Presidente, Pedro Carretero.—P. A. del Ayuntamiento.—Juan N. Quevedo, Srío. interino.

Crónica marítima.

Buques entrados

Día 4.—De Palma vapor correo *Nuevo Mahonés*, cap. D. José Pons, con 22 trip., efectos y la correspondencia.

TÉLEGRAMAS PARTICULARES de El Liberal

Madrid, 4.

Segun expresa un telegrama oficial recibido de Filipinas, se ha dado principio á las plantaciones del libre cultivo del tabaco, reinando con tal motivo un entusiasmo indescriptible entre aquellos insulares.

En la conferencia que se ha celebrado en Constantinopla, se ha aceptado la intervención militar de Turquía en Egipto.

Francia se prepara á ocupar á Tunez.

VARIEDADES

Se cura la hidrofobia

En una sesion celebrada por la Academia de Medicina de Paris, ha dado cuenta el doctor Denis Dumont, de Caen, del caso de curacion de rabia recientemente obtenido.

La historia del caso de M. Denis Dumont es la siguiente. Un perro, cuya rabia ha sido bien comprobada por la autopsia, mordió en el mes de Abril á un pastor, una mujer y una niña en los alrededores de Caen; cauterizada la herida del primero con una solucion de nitrato argéntico, y cicatrizada rápidamente, ninguna alteracion observó en su salud hasta el 20 de Mayo, treinta y seis dias despues de la mordedura, que supo la muerte de la mujer mordida á la vez que él: desde aquel momento empieza á experimentar fenómenos nerviosos muy intensos; aparece la fiebre, el insomnio, la sed ardiente, la constricción de la garganta, el horror á los líquidos, la ansiedad precordial, la irresistible necesidad de morder, todos los sintomas, en fin, de la rabia confirmada, al mismo tiempo que la herida cicatrizada se volvia á abrir y presentaba aspecto parecido al de la gangrena. Trasladado al Hotel-Dieu, de Caen, y prescrita una pocion calmante, se produjo desde la administracion de las primeras dosis, agravacion en el estado del enfermo:

las crisis se hicieron mas frecuentes y violentas, la deglucion se imposibilitó en absoluto y aparecieron los fenómenos precusores de próxima muerte.

Interpretando entonces el Dr. Denis Dumont los sintomas que observaba como resultado de los esfuerzos de la naturaleza para eliminar el veneno absorbido, recurrió á un medicamento que los ayudara, sobreexcitando enérgicamente la fuerza medicatriz de las glándulas bucales y sudoríparas, y prácticó, al efecto, en el espacio de veinticuatro horas, tres inyecciones subcutáneas de nitrato de pilocarpina de un centígramo cada una, que produjeron en seguida sudores profusos, salivacion abundante y la remision de las crisis, consiguiéndose la curacion despues de cinco dias del mismo tratamiento.

Nuevos hechos darán la solucion de este difícil problema. El profesor Bouley presentará pronto á la misma Academia otro caso igual observado por Mr. Dartigues en Pujol (Gironde), y de todos modos bien merece ser ensayada contra esta enfermedad la citada sustancia, cuando ninguna otra ha determinado la curacion y cuando tan justificada está la razon de su empleo por la interpretacion que Mr. Denis dá de los sintomas.

Un héroe por fuerza

Hace pocos dias anunciaban los periódicos de Lóndres para el sábado

la partida de M. Grepigny y su esposa que se dirigian á Francia en globo.

En el dia señalado se vió cerca de Arras un globo y todo el mundo supuso que eran los anunciados viajeros.

El globo tocó en tierra cerca de dicha ciudad, pero no descendió el matrimonio, sino su criado Simmons. Hé aquí lo ocurrido.

El globo iba á partir de Madon, congado de Sussex, pero poco antes de salir se vió que no podía llevar tres personas, teniendo la señora que renunciar á su proyecto.

Habia subido ya M. Grepigny al globo con su criado y al tiempo de partir, una racha violentísima le hizo perder el equilibrio y caer en tierra, rompiéndose una pierna.

El globo se elevó rapidamente y Simmons, que no poseia nocion alguna de aerostacion se encontró solo y subiéndolo, subiéndolo con vertiginosa rapidez.

Partió á la una. A las dos se encontraba ya á la vista de Calais y á las tres sobre Arras.

El pobre Simmons no sabia donde se hallaba y viéndose cerca de una ciudad importante quiso bajar y abrió la válvula.

El descenso se efectuó con gran rapidez y pronto se vió á cincuenta metros de tierra y en direccion recta á un campanario. Comprendiendo la inminencia del peligro, cerró la válvula y subió algo, para volver á des-

cender en otra parte. Así lo hizo y trató una vez cerca de tierra de echar el áncora, pero esta no agarró, é impelido el globo por el viento fué arrastrando la barquilla á través de los campos de trigo y de remolachas desde Saint-Sauveur hasta Tilloy.

En este punto un pastor benéfico se agarró á la barquilla y ayudado por algunas personas de buena voluntad que acudieron logró sujetar el globo y que pudiese descender el improvisado aeronauta, que estaba bastante conmovido y transido de frio.

Durante su larga travesía no cesó de caer una lluvia glacial y tuvo que usar de toda su energia para conservar la presencia de espíritu tan necesaria en su peligrosa situacion.

Crónica religiosa.

SANTO DE HOY.

El beato Gaspar Bono.

CULTOS.

Corte de Maria.—Mañana se hace la visita á Ntra. Sra. de la Esperanza, en San Francisco.

SANTO DE MAÑANA.

San Miguel de los Santos, confesor.

AFECCIONES ASTRONÓMICAS.

SOL.—Sale á las 4 h. 37 m. de la M.—Pónese á las 7 h. 31 m. de la T.

LUNA.—Sale á las 9 h. 45 m. de la N.—Pónese á las 8 h. 25 m. de la M.

ADMINISTRACION:
calle de Gracia, n.º 27.

SECCION DE ANUNCIOS

IMPRENTA:
calle de Gracia, n.º 27.

BANCO DE MAHON

La Junta de Gobierno, en uso de la facultad que le concede el artículo 5.º de los Estatutos, ha acordado cobrar el diez por ciento del capital nominal de las acciones, por completo del primer dividendo pasivo de 25 por 100, señalando al efecto el plazo de un mes á contar desde hoy. Los señores accionistas se servirán verificar el pago en las oficinas de la Sociedad (Calle de Isabel II n.º 46), todos los dias laborables de nueve de la mañana á una de la tarde, presentando en el acto los titulos provisionales de las acciones.

Deseando la Junta facilitar el expresado desembolso, ha resuelto admitir como garantía en los préstamos las propias acciones del Banco al Tipo de 20 por 100, mediante el interés establecido del seis por ciento anual. Mahon 1.º de Julio de 1882.—El Director Gerente, Juan J. Rodriguez.

Comision del Banco Hispano COLONIAL EN MAHON

Autorizado para pagar los Billetes Hipotecarios de la Isla de Cuba amortizados en 1.º Junio actual y cupones n.º 8; los tenedores del duplicado de las facturas presentadas á esta comision, pueden desde 1.º Julio próximo acudir á la misma para percibir su importe desde las nueve de la mañana á la una de la tarde todos los dias. Mahon 30 Junio de 1882.—El comisionado, Juan Taltavull.

Administracion de consumos de Mahon

Todos los cosecheros, fabricantes, tratantes y especuladores en especies de consumo que deseen constituir depósito domestico, deberán solicitarlo en la Administracion en los términos que previenen los artículos 82 y 97 de la Instruccion empleando el papel del sello 11.º

Se advierte á los introductores de especies que los Fielatos se abrirán á la salida del sol y se cerrarán á la puesta del mismo, no permitiéndose fuera de estas horas la introduccion de especies á menos que se obtenga previamente el correspondiente permiso de la Administracion, de lo contrario las que se introduzcan quedarán detenidas y sujetas á procedimiento administrativo.

Mahon 4 de Julio de 1882.—La Administracion.

En la tienda de S. Nogueira, calle de las Moreras número 2, frente la tienda de loza del Sr. Tortosa se acaba de recibir paja de maiz propia para gergones de la mejor clase á 42 rs. vn. quintal, advirtiéndolo que dentro un par de meses se venderá la misma clase á 36 rs. vn. quintal.

En la misma tienda tambien se han recibido persianas de madera verde de todos tamaños que se venderán á precios muy módicos.

PÉRDIDA

La persona que hubiese encontrado un brazalete de oro que se perdió en la Alameda el dia de San Pedro y lo presente en el café del Centro, ademas de las gracias recibirá una gratificacion.

TONICO GENITALES

Célebres píldoras del especialista Doctor Morales contra la debilidad, impotencia, espermatorrea y debilidad. Su uso está exento de todo peligro.

Se venden en las principales farmacias á 30 reales caja, y se remiten por el correo á cambio de sellos.

Dr. MORALES, Carretas, 3c, Madrid.
En Mahon, farmacia de Boñill

LIQUIDACION

Por tener que ausentarse los dueños del establecimiento situado en la calle Nueva, n.º 25, la habrá con una grandiosa rebaja en los géneros, hasta el viernes próximo.

BAÑOS

Quedan abiertas al público las casillas llamadas

VISTA ALEGRE,

cuyas aguas son las mas puras del puerto,

situadas en la Punta de Calafiguera, desde las cuatro de la mañana á las once de la noche, al precio de 22 céntimos por hora. Los bañistas que deseen dejar la ropa para limpiarla, pagarán un céntimo cada uno.

Tambien hay perennes los baños de chorro.

Informes en el mismo establecimiento y en la calle de S. Elias, n.º 34.

Gran bazar El Principal

Casa única en España ROMPE-CABEZAS

Que cosa ha de ser
Que cosa será,
Para señora los moños,
Y para el hombre metal.
El mes que viene se sabrá.

Rambla frente Atarazanas, Bar. elona

Este gran bazar de ropas hechas y á medida, contiene once puertas. Hay entrada libre para todas las personas que tengan gusto de ver un establecimiento, que es solo en España y en su clase.

Y ademas reúne las circunstancias de un gran surtido de ropas confeccionadas y muchas piezas para el que quiera tomarse la medida á precio muy ventajoso, y mucho gusto en el corte, y á la persona que lo necesite, en 8 horas traje listo y bien hecho.

Este gran bazar de ropas hechas y á medida, contiene once puertas. Hay entrada libre para todas las personas que tengan gusto de ver un establecimiento, que es solo en España y en su clase.



Quando estén terminadas las obras daré aviso diez dias antes, para que acudan á la inauguracion de este grandioso bazar titulado «EL PRINCIPAL», Rambla frente Atarazanas. Invencible hasta la muerte. El Fco Melagüeno.—S. S. Q. B. S. M.

Manuel Duran.

LIBRERIA DE

ANTONIO SINTES

23, Nueva, 23

En dicho establecimiento, ademas de todo lo concerniente á objetos de escritorio y librería, se acaba de recibir un variadísimo surtido de preciosas tapas de lujo, en medio chagrin y en pergamino, para la encuadernacion de la HISTORIA DE ESPAÑA, por Lafuente.

Para alquilar

En 1.º Octubre ó antes si conviniere lo estará la casa-horno situada en la calle Nueva esquina á la Plaza de la Arravaleta. Informarán en la misma calle núms. 41 y 43.

IMP. DE BERNARDO FABREGUES, Gracia, 27.